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王宏恩  

賦予原住民音樂新風貌
口述/王宏恩       採訪整理/Abby

圖/王宏恩提供

我是
王宏恩，來自台東部落，是道地

的布農族原住民。我自豪自己的

原住民身份，我所熱愛的山林、大自然，是

我從小的音樂老師。

原住民對音樂的天賦敏銳

常常很多人說「你們原住民很會唱歌

喔」。的確，原住民對音樂的敏銳度比其他

人高，除了遺傳的天賦，其實最重要的是因

為我們從小接觸大自然，在部落裡，我們的

生活充滿歌聲，祭典的時候唱歌、去教會時

唱詩歌、表達情感的時候唱歌、長輩們喝醉

酒時也唱歌，工作的時候，也會藉由吟唱歌

謠來抒發辛苦的情緒。對部落的小孩來說，

唱歌是一件很自然的事，跟生活緊密結合。

這樣的環境跟都市小孩必須要到KTV練唱是

截然不同的，也因為我們時時刻刻接觸音

樂，大自然的所有聲音，都是我們的音樂教

材，培養我們的音感，讓我們跟著流水、鳥

叫甚至連風吹過樹葉的聲音，融入環境，培

養出我們歌唱的感染力。

根族群信仰的
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這樣的生長環境、童年的記憶，也滋養

我在音樂上的想法與創作。但是真的讓我意

識到原住民的文化，是離開原鄉、上大學之

後。長大後的自己，因為接觸到外面更多元

豐富的世界，更深深體認到原住民的文化是

很重要的，當時郭英男老師的出現、張惠妹

的竄起，也讓大家開始注意原住民的話題。

我意識到文化是我應該去重視且努力的，我

開始去做一些田野調查、到鄰近的部落觀察

原住民生活，花時間瞭解我們布農族的文

化，幸運的是，由於我從小在部落生長，我

沒有離開得太遠，所以對於原住民的體驗一

直都是很深刻的，當時奶奶們等長輩也都還

在，許多資源都是唾手可得的。所以我在大

學的設計作品，幾乎都是跟我的身份與族群

有很大的關係。

用音樂表達對原住民文化的認同

其中，最讓我有心得的，就是音樂這一

部分，音樂對我來說，是表達情感最直接的

方法。我可以用音樂紀錄生活、用音樂傳達

從小聽到的部落傳說、用音樂來表達我對家

鄉、族群的記憶，當然還有我對親人的感

情。就這樣，我不斷地用歌聲記錄我的生

活，在我大四的時候，完成了我首張專輯

「獵人」，也是這些作品讓我有機會跟風潮

唱片合作，正式開始我的歌手生涯。

我很慶幸我的第一張專輯是這樣誕生的，

因為這些都是屬於我自己的音樂。唱歌最重

要的事情是要有想法，而我就是用我自己的

音樂，把我所認同的文化，表達給大家。

在娛樂界要堅持是一件很辛苦的事情，

我也不斷的在這條路上持續努力，並且開始

檢視自己對音樂的態度，從前作唱片對我來

說，只是興趣，想要讓大家聽到我的音樂。

可是後來慢慢的發現，唱片是我的事業、是

我的生活重心。除了唱出我的歌聲，我還有

沒有其他更重要的使命感？

 認真堅持做出專屬的特色音樂

我開始思考原住民音樂的模式，並且發現

流行音樂的影響力是不分族群的，當我走進

部落裡，聽到很多人聽著周杰倫、SHE，我

發現他們的影響力比原住民歌曲強的多。而

這些聽著流行音樂的，正是以後會接管族群

的年輕原住民。所以，我正視流行音樂的影

響力，希望創造出一種大眾化、可以唱到所

有人心裡的原住民的流行音樂。

族群信仰的「根」

王宏恩  賦予原住民音樂新風貌
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轉型是辛苦的，我一直在思考原住民的音

樂要怎麼呈現與表達，怎麼樣才能結合傳統

與現代，能夠保留原住民的味道，又被大家

接受。這種沒有範本、沒有學習對象的音樂

模式與創作路途，真的很辛苦，但是族群的

那份力量讓我堅持，而幸運的我，一路走來

也得到許多人的支持與幫助。感謝這些一路

支持我的人，因為你們給予我的力量，讓我

知道我可以繼續往下走，讓我知道我的堅持

沒有錯。

第三張專輯，還是很多人把我侷限在非

主流音樂上，到了第四張「戰舞」，我花了

很多心思，在這個瀰漫混亂的戰場上，帶著

越戰越強的音樂信念，闖出一片天地。我很

開心的是，現在提到王宏恩，大家會聯想到

「他是一個很好的原住民創作歌手」，不管

大家認不認同我的音樂、認不認同我這個

人。但至少他們會知道我是有特色的，我沒

有別人的影子，我就是王宏恩，用我的態度

做我專屬的音樂。

熱情堅定是前行的動力

我開心我的音樂真的讓大家接受了，更

開心的是，我的音樂成為種子，影響了年輕

人們。當我聽到有些人在歌唱比賽唱著我的

歌，那是充滿成就感的。因為你要讓別人先

認同你的音樂、認同你，他們才會願意唱你

的歌。漸漸的我也看到，很多年輕原住民出

來參加比賽，勇敢站在舞台上，讓大家聽到

自己的聲音。我不知道我的影響力有多少，

但是當我回到部落，聽到許多年輕人開始嘗

試創作流行音樂，而他們的歌詞、他們的音

樂，表達的東西都是自己的族群與生活，這

些都讓我覺得感動。這就是一種慢慢累積

的能量，用時間、用我們對作品的期待，慢

慢讓生活和聆聽接軌，並且鼓勵所有的原住

民，如果有才華、有夢想，就應該要勇敢的

站出來，勇敢追。

我一直期許自己賦予原住民音樂新的風

貌，而我也很驕傲我們做到了。未來，我還

需要更多的努力與進步，在流行和傳統之

間找到最適合的平衡點。音樂這條路上，讓

我堅持的最大原因，除了本身對音樂的熱情

之外，最重要的是我內心的信仰，我對族群

的信仰，然而，那就是「根」。因為我瞭解

我的族群，我有很深的認同感，所以我的感

情是根深蒂固的。所以我知道我的力量在那

裡，我知道我的動力在那裡。即使外頭有那

麼多的風吹草動，即使我也曾擺盪、也曾受

影響，但心中的那份要繼續前進、繼續堅持

的力量，是不會改變的。
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